Reglas fonológicas en el náhuatl
Sesión del 6 de mayo de 2008

En el náhuatl, como cualquier lengua, hay formas subyacentes que podemos entender como la forma original, que se compone de raices, prefijos, sufijos, etc. sin ningún cambio.

Estas formas subyacentes pasan por una serie de reglas fonológicas que cambian las formas subyacentes a formas superficiales, que es lo que escuchamos. 

Un ejemplo del español:

Tenemos un prefijo {in-} que quiere decir ‘no’. Por ejemplo


inactivo
no activo

Pero, el “problema” es que tenemos otras palabras que aparentemente tienen el mismo prefijo, pero varia de forma. Por ejemplo:


imposible
no posible


irracional
no racional


invencible
no vencible


invisible
no visible


imborrable
no borrable


inoperacional
no operacional

Así vemos que tenemos tres formas de lo parece ser el mismo prefijo, por lo menos semánticamente


in

antes de vocales y consonantes que no sean r, p, b

im

antes de p, b


ir

antes de r

La forma básica es la forma que existe sin la aplicación de ningún cambio. A menudo es la forma hallada antes de vocales:


{in}
→
im



→
ir

Hipotetizamos una regla que efectúa el cambio


n → m / _____ p, b


n → r  / ______r

La primera regla es una regla general del español: no existe la secuencia /np/. Tampoco hay secuencias /mk/ o /mc/. 

Para el estudio de la fonología de una lengua es necesario determinar los contextos en que un sonido cambia a otro.

Reglas fonológicas del náhuatl de la SNP

	m → n / ____ #
	m se convierte a n a final de palabra 
	Siempre

	n → h / ____ #
	n se convierte a h a final de palabra
	A menudo

	ll → l  
	kali

pili
	Siempre

	kk→k
	nikaki
	Menos en el perfectivo, mikkeh, etc.

	
	
	


Las reglas fonológicas pueden aplicarse 


siempre
(p. ej., ll → l)
No hay variación


variable
(p. ej., n → h)
Varia hasta en el habla de una sola persona


según contexto morfológico (esto se, morfológicamente condicionados)



varia según los morfemas
kk → k
se condiciona morfologicamente


Con el prefijo k-, siempre



{ni-k-kaki-Ø}
→
nikaki

Con el sufijo -keh después de un verbo que termina en /k/ nunca


{mik-keh}
→
mikkeh

pili
←
{pil + li} 


pilwa:n
←
{pil + wa:n}

noko:wa:h
mis ollas
subyacente
{no + ko:m + wa:n}

glosa

1sgPosr + olla + posesión.enajenable.pl
agregamos 3 reglas

1) n → h / ____ #
noko:mwa:h





2) m → n / ____ w
noko:nwa:h





3) n → Ø / ____ w
noko:wa:h

salimos con la forma superficial /noko:wa:h/

nima:tah



{ni + ma: + tam}



m → n / ____ #
=
ma:tan



n → h / ____ #
=
ma:tah

kitontok


{ø-ki-tom-tok}



m → n / ___ t

=
kitontok

nikalakia tomi:n


sub
{ni-k-kalaki-a-ø}


kk→ k

supf
nikalakia





